

Honduras
ante todo y
sobre todo

VANGUARDIA

Conciliación
Democrática
Hondureña

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Director: Lic. Antonio Madrid h.

Año I

San Pedro Sula, Honduras, C. A., Octubre 9 de 1946

No. 16

LIBERACION NACIONAL

Sección Editorial

NO BASTA CON "LA BENDITA PAZ"



I

LA PRENSA de los empleados públicos continuistas, pretende querer justificar la violación de nuestra Constitución Política, la serie interminable de desaciertos y la falta de una labor básica constructiva del régimen actual, durante más de catorce años, poniendo como excusa y defensa el pretexto del mantenimiento de «LA BENDITA PAZ».

Esa prensa olvida intencionadamente que, en realidad no ha existido tal paz, y que no basta que un Gobierno sostenga el orden público, para que cumpla con su misión social, porque el verdadero objetivo de todo gobierno que se precie de tal, es el de obtener el bienestar y progreso, moral y material, por lo menos, de la gran mayoría de los componentes del pueblo que gobierna. Para realizar ese fin, necesita mantener un orden público, basado en leyes y no en la voluntad arbitraria de un hombre o de un grupo de hombres, orden que garantice a cada cual su libertad de acción dentro del cuadro del derecho. Por medio de la libertad y de la verdadera paz, el Gobierno realiza su verdadera misión social.

El pueblo hondureño tiene una experiencia dolorosa de esas verdades sociales. En 1936 el grupo de hombres, que actualmente tiene en sus manos el poder público hondureño, violó el sagrado derecho de la nación, de elegir libremente sus autoridades supremas, derecho que constituye la esencia de una verdadera democracia. Desde ese momento el círculo oficial ha estado y está todavía, en una especie de estado de guerra constante contra los elementos democráticos del país, que forman la inmensa mayoría del pueblo hondureño. Ese estado de guerra se ha traducido por persecuciones, encarcelamientos, exilios, espionaje de la vida privada, arbitrariedad con los periodistas independientes, falta de justicia y de protección, dificultades en los ramos dependientes del Gobierno, y hasta supresión del derecho al trabajo para los ciudadanos que no son incondicionales al grupo en el poder. Resultando mayor el daño y perjuicio que se causa a los elementos democráticos del país, cuando los empleados públicos inferiores se creen con omnímodas facultades para resolver arbitrariamente los asuntos públicos o privados.

Esa situación en que ha vivido el pueblo hondureño bajo este régimen no puede ser, ni es, un verdadero estado de paz, sino que una sumisión material, pero no espiritual, y forzada, del pueblo, que se encuentra impotente para hacer respetar sus derechos, por su estado de miseria, por falta de organización, por su ignorancia, y falta de visión, y sinceridad de algunos de sus viejos caudillos.

Si estudiamos la situación actual del trabajador, artesano, comerciante, industrial, agricultor, profesional, ganadero y minero hondureños, nos damos cuenta que el régimen actual después de imponer tantos

Pasa a la 4a. Pág.

Hora es ya que te convenzas pueblo hondureño de que no eres libre; tu libertad es una hermosa mentira que te han hecho creer a fuerza de otras tantas falsedades.

Háblante de la fertilidad de tu tierra, y la mano del más fuerte te prohíbe que goces de ella. Cuyamel... Llanos de Sula y del Aguán... Costa Norte... son tuyos, pero tú mueres de hambre o tienes que ser casi un esclavo para que no perezcan los tuyos.

Con el oro de "San Juanico" y "El Agua Fría", que tú extraes regalando tu vida, se comprarán voluntades, más no se levantarán Sanatorios para aliviar tu "tisis", mientras tu mujer y tus hijos viven en chozas miserables, otros alzarán palacios para hacer más palpable tu miseria.

PRODUCCION Y RIQUEZA NACIONAL

La riqueza de un país depende de la capacidad de trabajo de sus habitantes, de la eficacia y prontitud que desarrollen las clases laborantes, y de la mayor o menor cantidad de fuentes naturales de que se disponga para extraer

Pasa a la 3a. Pág.

EL DISTINGUIDO PERIODISTA

Independiente Lic. Miguel Valeriano continúa
Asilado en una Legación

Nos informan que el culto periodista de la oposición Lic. don Miguel Variano, continúa refugiado en una legación amiga, para defenderse de otro de esos juicios que sólo se siguen a los periodistas independientes y a los cuales están constantemente expuestos. El Lic. Valeriano dirigió el Diario del Norte de esta ciudad, con mucha dignidad, firmeza y cultura, luchando tenazmente por el implantamiento de una auténtica democracia en Honduras. El Norte, sigue sin embargo su marcha con su nuevo y culto Director Lic. don Manuel F. Barahona, bregando por la libertad. Deseamos que el Licenciado Valeriano pueda pronto gozar de nuevo del sagrado derecho de la libertad y le enviemos nuestros sinceros sentimientos de simpatía y adhesión.

Pasa a la 4a. Pág.

Ni al oxígeno tendrás derecho ya de gozar, porque te están dejando sin bosques porque no se cumplen las leyes de reforestación y de protección a las aguas.

No creas que tendrás el privilegio de ser enterrado en cuatro tablas de pino sacadas de esa misma troza que te deshizo el cráneo en los bosques del "Agua Azul" o la Mosquitia. Recuerda que ser Catracho es lo mismo que decir un ilota con título de libre,

y no habrá Seguro de Vida porque de eso es pecado hablar en la tierra.

Buscando en nuestra historia las raíces de todos nuestros males, nos hemos encontrado que ella no ha sido más que una sucesión de gobiernos personalistas y un desfile de errores políticos, no dejando de haber naturalmente sus honradas excepciones, las cuales no hemos sabido aprovechar.

Pasa a la 2a. Pág.

Cartas al pueblo sobre temas morales.

EL PRECIO DE LA HONRA

Quizá ninguna de las virtudes humanas eleva tanto el corazón y la dignidad del hombre como la virtud de la honradez. Y no debemos confundirla con la bondad, pues aun siendo virtudes peculiares al género humano, sus manifestaciones difieren en algunas características. Somos buenos cuando somos incapaces de cometer una mala acción; pero somos honrados únicamente cuando probamos, con hechos, nuestra lucha contra el mal. Consideramos, en ese sentido, que la honradez ocupa una plataforma superior a la bondad. Podemos ser buenos siendo indiferentes a los impulsos de la perversión; pero nunca podremos ser honrados si no rechazamos, con nuestros actos, toda fuerza que intente

pervertirnos. Un hombre puede ser bueno sin que se preocupe, hasta cierto punto, por ser honrado; pero ningún hombre podría llamarse honrado si no tiene el corazón abierto al sentimiento de bondad. Los hombres buenos son tolerantes, afables, conciliadores, jasequibles a una vida que se desliza en paz y armonía con todo el mundo. Los hombres honrados son activos, enérgicos, emprendedores y proyectan siempre su espíritu hacia esferas superiores.

Para llevar el nombre de honrados necesitamos que todas nuestras facultades se concentren en el propósito de ser indeclinablemente honrados, demostrando, con la lógica de los hechos, que hacemos honor a esa virtud. Pero no puede ser honrado quien no siente como propio el sufrimiento de los demás. Por eso es que los hombres honrados no pueden ser nunca ajenos al dolor de sus semejantes, ni tampoco indiferentes al sufrimiento de sus pueblos. Hombre honrado es aquel que hace honor a la palabra empeñada; que cumple con sus deberes de ciudadano; que aparta sus egoísmos para darle paso a la generosidad; que, en una palabra, se comporta como verdadero caballero.

Pasa a la 2a. Pág.

¡BASTA!

Por
ENRIQUE LUIZARDO

El pueblo sufre...Nadie quiere aliviarle en sus sufrimientos. La vida está cara...el cuerpo está enfermo. Pueblo, pueblo es una palabra para llenar manifestos huecos, proclamas ridículas. Ni alguno de esos "eximios hombres públicos" piensa en el verdadero pueblo.

Pasa a la 3a. Pág.

Luchemos por el establecimiento de una policía rural eficaz que garantice a los ganaderos y agricultores sus trabajos. Partido Democrático Hondureño.

La Estabilidad Política

(Concluye)

Para fortuna de los pueblos latinoamericanos, últimamente se ha iniciado un movimiento político. En unos casos, varias de las dictaduras que parecían más firmes han sido derrocadas sin grandes trastornos, como sucedió en El Salvador y Guatemala. En otros, gobernantes disfrazados de demócratas, pero realmente despreocupados de las necesidades nacionales, han ido depuestos y sustituidos por otros interesados en los destinos patrios, como aconteció en Bolivia. En uno, Ecuador, fué oportunamente suprimida una incipiente tiranía.

No faltan, por supuesto,

ejemplos negativos: dictaduras matizadas de ribetes totalitarios, como Argentina; o de carácter feudal, como en Nicaragua, Honduras y la República Dominicana. Pero estos casos son menos numerosos que hace varios meses, y algunos muestran síntomas de aguda decadencia.

Cuanto más pronto se culmine el proceso de una estabilidad política democrática, más rápidamente quedarán esos países en aptitud de afrontar los problemas transicionales de la guerra a la paz.

Jorge L. Martí

(Tomado de "América")

El Precio de la Honra

Viene de la 1ª Página.

Dice la Biblia que todos los seres humanos nacemos honrados y buenos; pero que el medio en que vivimos nos pervierte. Quizá no deja de tener razón el libro inmortal; pues la materia biológica que forma nuestro cuerpo se adapta, fácilmente, así como la cera, al ambiente que nos rodea.

La honradez debe ser ar sagrada ante la que todos los hombres debemos rendir los votos de nuestra fe; más, para desgracia de la humanidad, vivimos devorándonos los unos a los otros, con detrimento de los honrados porque son los menos. Sin embargo, nadie ignora que el precio de la honra es el valor de nuestra propia vida; pues de nada nos sirve vivir si sólo nos conformamos con ejercer simplemente nuestras funciones biológicas, sin aspirar a algo que eleve nuestro espíritu o que haga perdurar nuestro nombre.

Decir siempre la verdad es una manifestación de honradez, y debemos decir la aunque nos cueste la vida. Hombres sinceros son aquellos que hacen de su honra el asidero de virtudes, y que no se conforman con ser simples espectadores, sino que participan activamente en la lucha. Ya lo dijo el Apóstol Martí: "Lo honrado es la brega y no ver con los brazos cruzados como bregan los demás".

Los hombres que tienen en sus manos el destino de los pueblos deben ser honrados, por propia satisfacción y para dar el ejemplo ante los ojos de quienes los observan. Honrado es el patriota que no repara en ofrendar su vida por defender los fueros de la patria. Deshonra sería la fuga de ese sentimiento tan necesario para aquietar las funciones del alma. Cuando el sentido de patriotismo se pierde en los pueblos, los déspotas hacen sentir su presencia aniquilando el espíritu de los ciudadanos y suprimiendo todo impulso de libertad.

No hay déspota que sea honrado. Pedir en ellos esa virtud es como si pidiéramos frescura en medio de un desierto.

Sucede con los déspotas todo lo contrario: ellos corrompen el alma de los pueblos y, por mantenerse en el poder, trastornan el equilibrio de las masas y hacen naufragar, en mares de confusión e impudicia, las fuerzas más nobles de cada pueblo. Por eso en todo déspota siempre se oculta la mano aviesa y traidora de Calibán.

Para ningún déspota la honra tiene precio y sólo sería cotizable en la medida que esa virtud se volviera, por encanto de una magia sorprendente, un instrumento destinado a su servicio. Los déspotas desprecian la honra como se desprecia la basura, y como viven habituados al ambiente de ruindad y falsía que los rodea, no permiten, bajo ningún concepto, que se haga la menor alusión de ella. ¿Qué sucede entonces en situaciones semejantes? Que los hombres honrados y probos se apartan, dejando libres los caminos para que los perversos hagan la antesala de los déspotas. Y por la falta de hombres honrados, la tiranía escarnea el pudor nacional, trafica con el decoro del pueblo y transforma a los ciudadanos en partidas de esclavos que se prosternan de rodillas como miserables lacayos.

Los resortes que mueven el alma de la juventud deben ser puntales de honradez; pero de honradez dinámica, ejemplar, arrobadora. Su manifestación tiene que ser con el predominio de una ética capaz de abrir todas las puertas del mundo. La claudicación no debe existir nunca en la juventud; pues es una forma de miseria moral que hace sonrojar el rostro de vergüenza. Los jóvenes que no arden en sentimientos de honradez, no pueden nunca elevar los ojos con orgullo. La deshonra sería la cadena más pesada que en su vida arrastrarían, e indudablemente, para ser libres necesitan ser honrados.

Los ejemplos de honradez que señala la historia no son muy corrientes; pero cuando existen, son como instantes de claridad que alumbran, con

INDICADOR VANGUARDIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Hondureño"

Director:

Lic. Antonio Madrid h.

Jefe de Redacción:

Dr. José Antonio Bobadilla

Administrador:

Dr. Gilberto Oserio Contreras

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Rodolfo Pastor

Zelaya Ing. Antonio Bográn h.

Dr. Ramón Ror- Figueroa h.

Colaboradores: los miembros del Partido Democrático Hondureño y todas las personas que tengan nuevas ideas y principios

Suscripción mensual L. 50
Número suelto L. 0.15
Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

destellos heroicos, el panorama del mundo. Ahí tenemos la figura de Bismarck, el famoso Canciller de Hierro del Imperio Alemán. Este hombre, a pesar de haber tenido en sus manos el destino de toda Europa, fué tan honrado como gobernante que, cuando dejó el poder, no tenía ni siquiera una casa propia donde pasar sus últimos días, y fué el pueblo quien le compró una residencia. Lo mismo sucedió con el Presidente Santa María, de Chile, que la nación tuvo que obsequiarle una casa para que viviera, pues descendió de la presidencia sin un centavo en los bolsillos. Y de Sarmiento, ¿qué podemos decir? Que no tenía para pagar un conserje ni para comprar sellos de correo. Y de Morazán, ¿qué diremos? Ahí está su testamento, que es la manifestación de honradez más elocuente que caudillo alguno ha dejado a la juventud de Centro América. Y en esa categoría de honrados podemos citar a Cabañas, que no tenía para comprar una camisa, y a Paz Barahona, que dejó a su familia solo deudas.

En la honradez de esos hombres es que la humanidad se ha inspirado para no permitir que naufrague el prestigio de su linaje; y es el espíritu de esos hombres la eterna campanada en el alma de la juventud, como anunciando que, mientras exista su recuerdo, siempre habrá una voz de aliento que oriente sus pasos hacia la grandeza y la prosperidad de todos los seres humanos.

J. ANTONIO PERAZA

Tienda LA POPULAR

DE

JUAN A. PAREDES

Surtido completo en comestibles, vinos, utensilios para cocina, útiles de escritorio, juguetes y novedades para obsequios.

ATENCION Y PRECIOS JUSTOS.

San Pedro Sula.

Barrio de Guamilito.

Liberación Nacional

Viene de la 1a. Pág.

La tan celebrada Autonomía, de la que nos preciáramos orgullosos, no ha sido nunca realidad histórica, ni lo es en la actualidad; y precisamente para conquistarla es que se hace necesaria una organización patriótica cuya única misión sea conquistarnos esa Autonomía, tanto Económica como Política. La primera, porque arroja saldos de morosidad en el Exterior sumándonos desprestigios, y en el Interior esa miseria que nos encadena al tutelaje de las compañías extranjeras, originando la anulación de la Autonomía Política. Pálpase esta verdad en que es raro la llegada a la primera Magistratura de ciudadanos que sean la resultante de la voluntad popular, porque ello no convendría a los fuertes intereses creados; éstos han contribuido eficazmente a poner a quienes manejan en beneficio de sus perjudiciales monopolios, obligando a seguir en pos de su mercenaria caravana a los que se llaman representantes del pueblo y la comuna. El oro ha corrompido parte de la ciudadanía, y se ha comprendido que las masas degeneradas se espantan, sin guardar ningún temor que haya un despertar del pueblo.

Sabemos pues que dos fuerzas conquistan el poder: el dinero o el machete; pero éste último no es el de las manos encallecidas del campesino que otra cosa fuera sino el de los hombres en las montañas.

En total, carecemos de verdadera vida independiente, de la que podemos gozar si es que nosotros la queremos, con sólo unir las fuerzas dispersas del pueblo en un bloque respetable de acción, empezando a ordenar nuestra casa tan propia y tan ajena, colocando en el lugar que le corresponde a cada uno de los elementos sociales, para que mejor desempeñe su trabajo en la tarea que emprenderemos en la reivindicación de nuestro Yo patrio. Reconquista que no vamos a emprender empleando los antiguos procedimientos de sangre y fuego, de terror y violencia, porque serían los mismos los que se aprovecharían, como siempre, del río revuelto para efectuar su pesca gorda, y nosotros los del pueblo quedaríamos en una situación más lamentable sin haber alcanzado nuestro propósito. Lograremos este

propósito, estamos seguros de ello, porque creo conocemos el espíritu de nuestro pueblo, quien no desoirá el llamado que le hacemos tendiente a libertarlo de la miseria, para colocarlo en la escala de los hombres libres y felices.

La familia hondureña debe recordar que la razón de la justicia nos asiste, y no olvidarse que cuando por boca de un pueblo habla el espíritu de la razón, ni que se opongan las mas poderosas fuerzas podrán quebrantar la aunada voluntad de ese pueblo por conquistar su libertad!

Será siempre necesario agruparnos para fundar el Ejército del Trabajo, sin empuñar armas, sino que arados que sembrarán no la muerte, sino la semilla del engrandecimiento nacional.

PHILADELPHO GRACO

Estafeta de la HORA

La Oposición Es Necesaria

Por José Madrid y Cobos

(Concluye)

En el devenir del tiempo nos encontramos que los triunfos de la fuerza son relativamente efímeros, cada vez más reducidos, a medida que la inteligencia y el espíritu han ido domeñando la barbaria.

Los biólogos nos dicen que si hubiéramos podido contemplar a nuestros lejanísimos antepasados, perdidos en la inmensidad de la tierra, débiles y sin experiencia, rodeados de selvas y de mares poblados de monstruos temibles, justamente los habríamos considerado como pobres criaturas condenadas a desaparecer bien pronto de aquel dantesco escenario geológico, incapaces de defenderse de sus adversarios, y como imposibles antecesores de una estirpe que al fin de los milenios sería la suprema soberana.

Pero la erección fue propicia al desarrollo de la masa encefálica; el cerebro se puso en condiciones de ser la cuna del pensamiento: el pensamiento creó la necesidad de emitirlo; se originaron la voz y la palabra; vino el diálogo, y por lo tanto la reflexión.

Así, "desde que somos un diálogo", como dijera Hoelderling, el eslavo poeta que conocía por intuición lo que los sabios por la ciencia, el hombre ha permanecido marchando en el camino de su perfección.

La sociedad ha podido mantenerse porque la necesidad obliga a que la experiencia de todos sea útil a cada uno, cuando hay seres privilegiados capaces de captarla en los planos intelectual, moral y físico, y exponerla sistemáticamente.

Pasa a la 3a. Pág.

Luchemos por la fundación de un Banco Central de Emisión y Crédito
PARTIDO DEMOCRATICO HONDURENO.

Producción y Riqueza

Viene de la 14.ª Pág.

las materias primas.

La riqueza no es pues algo espontáneo ni nace de la casualidad o por azar, sino que es el resultado del esfuerzo constante de la sociedad para proveerse de las cosas que le sirven para su sustento o comodidad, es el premio que recibe la humanidad por su trabajo.

La riqueza la hace el minero que empuña el pico y la pala; que maneja la dinamita para extraer de las entrañas de la tierra el oro, la plata y demás metales de uso; la hace el campesino que trabaja de sol a sol para labrar y preparar su parcela de donde levantará la cosecha de granos y demás alimentos con que se nutre, la hace también el artesano frente a su banco de trabajo y el obrero fabril que transforma las materias primas en objetos de consumo. La riqueza en fin la hace el hombre con la fuerza creadora de su cerebro y de sus músculos, a través de la producción.

Por mucho tiempo se creyó que el Comercio era la fuente principal de la prosperidad de las naciones, pero los economistas desde William Petty hasta los modernos aceptan como verdad incontrovertible que el comercio enriquece al comerciante, más no a un país determinado: el comerciante es únicamente un intermediario entre el sujeto que produce y el sujeto que consume.

Una Nación puede enriquecerse con el comercio siempre que produzca artículos que otras naciones no tienen, pero detrás de todo el aparato comercial está la mano del trabajador que es el que realmente arranca de la naturaleza las materias que beneficiadas se convierten en objetos de consumo.

Ahora bien; puede nuestro país convertirse en una Nación

próspera sin desarrollar su producción?; la respuesta es negativa. Honduras tiene que vender algo más que bananas para equilibrar su economía. Honduras necesita que los extranjeros expongan sus capitales en empresas productivas, ya sea en la agricultura, o en la industria, en las artes o en los oficios. Honduras necesita leyes que protejan al trabajador, dándole preeminencia sobre los extranjeros, entendiéndose naturalmente como extranjeros los que no sean centroamericanos. La ley del Trabajo es una necesidad nacional, que al ser realizada colmará las aspiraciones de un gran sector de nuestra clase laborante. Esta Ley no es unilateral como muchos creen sino que fija derechos y deberes a obreros y patronos, saliendo beneficiados tanto los unos como los otros, y haciendo las relaciones más armónicas entre Capital y Trabajo.

La producción debe ser estimulada para crear una verdadera riqueza nacional. La creación de escuelas técnicas de especialización en los diferentes oficios es de vital importancia para el desarrollo de las fuerzas productivas: por ese motivo "El Partido Democrático Hondureño, Lucha por implantar una reforma educacional que tienda a alfabetizar más rápidamente nuestro pueblo y a capacitarlo con conocimientos técnicos prácticos, mediante la fundación de escuelas de agricultura, industria, artes y oficios, para que el pueblo aprenda a trabajar y pueda competir con posibilidades de triunfo en la lucha por la existencia" (Texto del punto No. 60. en la Declaración de Principios y Objetivos del Partido Democrático Hondureño)

R.R. FIGUEROA h.

-:- Revolución y Contra - Revolución -:-

Por LUIS ECHEVERRIA

El triunfo de la Revolución sólo podrá alcanzarse, en este periodo de problemas que ligan estrechamente a los pueblos sobre sus fronteras políticas imponiendo en realidad de cada país los mismos principios proclamados en la guerra contra el fascismo y llevándolo con valentía el desarrollo de esos principios hasta sus últimas consecuencias. Es claro que los problemas específicos de los países coloniales, por ejemplo, necesitan la aplicación de medidas particulares, diversas de las que solicitan las grandes democracias capitalistas, como es indiscutible que corresponde a cada una de las categorías de países con determinadas condiciones económicas, militares, sociales, etc., soluciones especiales; a lo que hay que agregar la complejidad de fenómenos privati-

vos, irrepetibles, circunstanciales, que requieren en todos los Estados una atención intransferible. Los publicistas que antes del fin de la última conflagración empezaron a externar proyectos para reconstruir el mundo, así como los que han continuado en el desenvolvimiento de esa obra, se preocupan por diversos aspectos en la tarea de echar los cimientos para la iniciación de una normalidad nacional e internacional estable. Coinciden en dividir su estudio entre las finalidades subjetivas que deben lograrse, aunque de acuerdo con sus posturas filosóficas y políticas atribuyen con frecuencia una importancia principal a determinado factor o conjunto de factores. Así, hay quienes sólo piensan en la necesidad de practicar de mo-

do riguroso viejas normas morales que consideran válidas para todo tiempo y lugar, como quienes continúan pensando que no habiendo diferencia sustancial entre la situación anterior a 1939 y la actual, bastaría con llegar a un equilibrio internacional de potencias a fin de tener la base que requiere la reedificación de la armonía en la tierra. Aún cierto excampeón mundial de ajedrez ha editado un libro en que detalla con minucia la estructura de la nueva sociedad y con una imaginación excesiva prevé el remedio para los obstáculos más pequeños que pudieran presentarse...

La aportación de mayor seriedad, como es natural, está representada por el auxilio de la Sociología, por el empleo que de esa disciplina se ha hecho para mirar hacia el futuro. Y es el pensamiento revolucionario, con un esfuerzo pleno de vitalidad para examinar con agudeza las causas de la guerra, las transformaciones sociales operadas en los años bélicos y la posterior situación anormal, el que se ha servido conscientemente, de la observación sociológica para indicar al mundo un camino. Los sofismas de la contra-Revolución han hallado su primera derrota—como hemos dicho aquí varias veces—en la última guerra, y encontrarán la segunda y definitiva en la implantación de las verdades evidentes que con la ayuda de la ciencia hace valer la Revolución.

El aspecto subjetivo, humano, es inseparable de las circunstancias que desfilan a su alrededor. Pero conceptualmente, para el objeto que ahora se persigue, es adecuado dirigir allí de modo exclusivo, el interés escrutador. Surge, desde luego, el tema de mayor intimidad, la urgencia de crear en las conciencias un

Pasa a la 4a. pag.

Basta...

Viene de la 1a. pag.

El pueblo que trabaja, el pueblo que sufre...

Se llama pueblo al conjunto de habitantes cuando entre ellos predominan los sentimientos nobles. Pero para los demagogos falaces, la chusma, es el sustituto del pueblo; la chusma que son las multitudes con bajas pasiones.

Desde el norte hasta el sur, desde oriente hasta occidente se oyen las lucubraciones a los caudillos endiosados. ¡Esa es la voz de la chusma! La chusma que quiere unas piltrafas con qué hartarse....

Pero de todos los ámbitos de la República se oye un rumor sordo, una protesta airada. ¡Esa es la voz del verdadero pueblo! Del pueblo trabajador, del pueblo sufrido que dice: ¡Basta! ¡Dejemos el arado de madera y progresemos!

La Oposición es necesaria

Viene de la 2a. pag.

mente para alcanzar su estudio, conocimiento y práctica.

Ahí radica el misterio de la causa que al hombre obliga a ser un animal social, impedido por la inteligencia, la materia y el espíritu.

Las familias formaron las comunidades, éstas los pueblos y los pueblos las naciones, sin que el individuo dejara de ser un sólo instante el elemento básico de esa progresión.

Aunque siempre como número perdido entre la multitud; sólo en un desierto de prójimos, ha ido adquiriendo paulatinamente la condición suficiente para ser sujeto de derecho, al que se reconocen privilegios y deberes inalienables, así se reducen los unos a los otros a una sola fórmula como piensan muchos, afirmando que no existe más que un derecho: el de cumplir con nuestro deber.

Es natural que a la sociedad así constituida le sea indispensable el intercambio de criterios, por contrarios que sean, y que el respeto mutuo permitirá la escogencia de las mejores ideas.

Precisamente la tiranía cuando pretende ahogar el pensamiento, se convierte en una de las formas más antiguas del salvajismo, pues hace retroceder siglos al hombre, dominándolo por la fuerza, circunscindiendo sus facultades, e imponiéndole una voluntad extraña a su naturaleza.

Todo en la organización del estado moderno tiende a la conservación de ese libre, pero organizado desenvolvimiento, haciendo que lo que antes era el resultado rudimentario de la masa y el pedernal, sea ahora la consecuencia de una ley inviolable.

Si no se concibe el adelanto de la ciencia, aunque fuera cultivada por genios que no tuvieran opiniones diferentes, es imposible que un país prospere

si sus habitantes carecen de la libertad indispensable para manifestar su aplauso o su descontento por la labor de sus gobernantes.

Cuando en el imperio de los zares empezaron a sentirse los primeros anuncios del derrumbamiento, el autócrata ordenó por medio de su primer ministro que no se hicieran comentarios sobre sus actos, "pues tanto el elogio como la censura, eran incompatibles con la dignidad imperial".

Casi en la misma forma han pensado los caudillos tropicales que se han erigido cesáres, con la diferencia de ser extremadamente sensibles a la adulación.

Cuando un país acaba de iniciar su vida democrática, sufriendo todavía las consecuencias de la opresión, las fuerzas libertarias se manifiestan en muchísimas formas, aparentemente irreconciliables, creando un desconcierto que es hábilmente aprovechado por los calculadores, por aquellos que ya tienen experiencia, y antes que nada, intereses que salvar.

Son esos momentos, especialmente críticos, sumamente difíciles para cualquier grupo de hombres que hayan asumido la tremenda responsabilidad de la dirección.

Toda la obra está en un periodo de ensayo, y cualquier fracaso por pequeño y humano que sea, será considerado como una catástrofe.

La depuración es lenta, la comprensión tardía y el fin muy escabroso. Pero aun siendo muchas veces inevitablemente perjudicial por esa condición de desventajas, la oposición es necesaria, indispensable, para la buena marcha de toda revolución.

Es el ojo avisador que señala el camino torcido, la voz que denuncia los brotes de la corrupción y la mano que obliga al cumplimiento del deber.

Suscribase y Anuncie en Vanguardia

CONTRIBUYA ASI A SU SOSTENIMIENTO y a la realización de los principios y programa de gobierno del PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO, QUE ES INDEPENDIENTE y vive únicamente de las contribuciones voluntarias de sus miembros, para poder tratar imparcialmente los problemas nacionales.

Contribuya de ese modo al implantamiento de una Democracia Efectiva y Eficaz en Honduras. PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

«Vanguardia» ruega a sus Suscriptores y Agentes Hacer saber al Dr. Gilberto Osorio Contreras, Administrador de este semanario, cualquier irregularidad en el recibo del periódico para tratar de satisfacer su reclamo. TAMBIEN EXCITA A SUS AGENTES para indicarle si han estado recibiendo los paquetes de periódicos enviados y remitir al señor Administrador los fondos que hayan recaudado para gastos de impresión que se necesitan. MUCHAS GRACIAS.

Luchemos por el desarrollo y protección de la agricultura hondureña.
PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.

No Basta con la..

Viene de la 1a. pág.

sacrificios al pueblo hondureño para sostener su «bendita paz», no ha hecho, no obstante que tuvo toda la oportunidad para hacerlo, ninguna labor efectiva; para obtener el bienestar y progreso de esos componentes de la nación hondureña, verdadero objetivo de todo Gobierno, y entonces nos preguntamos nosotros, de qué ha servido al pueblo hondureño la tan pregonada y dolorosa paz impuesta.

Véamos la situación actual de esos componentes del verdadero pueblo hondureño.

Debido a que no se ha enseñado a trabajar técnicamente a nuestro pueblo, a la falta de protección económica del Gobierno para con él, a la competencia de los extranjeros y a la excesiva protección para éstos por parte del Estado, el número de hondureños que han quedado reducidos a jornaleros, sirvientes o empleados de extranjeros o de los adeptos al régimen, ha aumentado en una proporción nunca vista en Honduras durante los catorce años de administración del régimen actual.

Esa masa enorme de hondureños que constituyen el 80% de nuestra población próximamente, debido a que el Gobierno actual no les ha prestado protección con una legislación obrera adecuada, ni con medidas prácticas para evitar el alza excesiva de los precios, está ganando actualmente la mitad de lo que debería ganar para tener una vida decente y se encuentra en un estado muy cercano a la miseria, pues vive, come y viste muy mal, carece hasta de los medios económicos necesarios para pagar el médico y las medicinas y para atender a las necesidades de su familia.

A nuestros artesanos la «bendita paz» nunca les puso escuelas suficientes para aprender bien su oficio, y con muy raras excepciones todos ellos no saben fabricar bien sus productos, que son desplazados por los artículos extranjeros. Los artesanos poco a poco han quedado muchas veces obligados a convertirse en jornaleros o a llevar una vida miserable.

Ninguna empresa minera hondureña se ha creado y la mayor parte de nuestros grandes minerales están hoy en poder de extranjeros con concesiones gubernamentales excesivamente favorables y pagando en cambio salarios muy bajos a los mineros hondureños que viven en condiciones pésimas de salud y arriesgando constantemente su vida y recibiendo malos tratos.

Las pequeñas industrias establecidas en el país, con raras excepciones, están en poder de extranjeros o de altos allegados al régimen actual, con privilegios gubernamentales enormes que les permiten establecer monopolios, explotar al hondureño con precios exorbitantes de sus productos de mala calidad e impiden a los industriales hondureños, el hacerles la competencia y aún de establecer industrias semejantes.

Los agricultores hondureños no han tenido ni tienen ninguna protección económica, pues no existe ningún banco agrícola que les haga préstamos a un bajo interés no hay policía rural eficiente que les garantice sus trabajos, no pueden obtener mano de obra competente, porque no hay escuelas de agricultura del Gobierno, tampoco hay suficientes vías de comunicación, para sacar los productos agrícolas. Debido a todo eso nuestra agricultura propiamente hondureña está cada día en mayor decadencia y durante la guerra que acaba de terminar los agricultores hondureños perdieron una gran oportunidad de enriquecerse porque no tenían producción suficiente para el mercado interno y extranjero.

Los ganaderos hondureños no han tenido, ni tienen protección económica ni de policía por parte del Gobierno, tampoco se les han hecho facilidades para mejorar las razas de ganado. Durante los tiempos de guerra, en lugar de procurar el aumento de la producción pecuaria, el Gobierno hizo prohibiciones de exportaciones de ganado, para después conceder permisos sólo a sus allegados, quienes los traspasaban a otros.

0 Revolución y Contra Revolución...

Viene de la 3a. pág.

sustituto de las inclinaciones religiosas, que siendo de validez universal, lleva a las personas a una efectiva solidaridad humana con la misma fuerza y pasión de una religión demo-social, pero con apoyo en postulados comprobables, convincentes para todos y ca-

paces de dar lugar a una auténtica fe en el destino colectivo internacional. Esta fe, de indispensable advenimiento, deberá expresarse en una misión vigorosamente a la acción. Es obvio que la nueva moral que esto presupone debe propiciar

A. Martínez M.

-:- SU SASTRE -:-

EL "PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO" excita atentamente a las personas que estén de acuerdo con los principios y objetivos de dicho partido, que deseen cooperar con él a su realización y adherirse al indicado partido, para que recorten la Cédula adjunta, la llenen, la firmen si saben y si no que rueguen a otra persona que lo haga por ellas y la remitan al Secretario General del partido Dr. Ramón Rosa Figueroa h. en San Pedro Sula, para considerarlos como miembros de dicho partido.

PORQUE HONDURAS ESTÉ ANTES Y POR ENCIMA DE TODO, POR LA CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Partido Democrático Hondureño.

CEDULA DE ADHESION E IDENTIFICACION COMO MIEMBRO DEL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO

Nombre y apellido.....
 Edad.....
 Residencia y Vecindario.....
 Oficio o Profesión.....

 Firma del Correligionario

A los profesionales que no son incondicionales al grupo en el poder público, generalmente se les han hecho y hacen dificultades en sus relaciones con el gobierno, y muchos de ellos han tenido que abandonar su profesión o pasar una vida precaria para no doblegarse al gobiernismo.

Los comerciantes hondureños carecen de un sistema bancario que les de facilidades para sus operaciones y en las grandes ciudades el comercio está casi totalmente en poder de los extranjeros, a quienes el gobierno les ha permitido impunemente elevar tanto los precios de los productos importados, al grado que nuestro pueblo y debido a los bajos salarios que gana, no puede adquirir lo necesario para llevar una vida decente.

Desde luego los altos allegados y empleados del régimen actual (que forzosamente son pocos) y los extranjeros partidarios del gobierno están en la opulencia y gozando de una situación admirable y privilegiada en todos esos diferentes ramos de las actividades sociales—que pone en relieve con mayor fuerza la miseria del resto del pueblo.

He allí a grandes rasgos el panorama doloroso de la situación de las distintas clases sociales hondureñas, después de catorce años de continuismo, y al contemplarla todo buen hondureño se pregunta ¿de qué ha servido la «bendita paz» al verdadero pueblo hondureño?

El continuismo nos está dando la dura lección de que una paz obtenida mediante la violación de la ley y por la fuerza de las armas no puede nunca producir una auténtica paz pública, que sólo puede surgir del respeto a las leyes por gobernantes y gobernados, "del respeto por todos del derecho ajeno", según expresó admirablemente el gran Benito Juárez, que un Gobierno de fuerza, no puede realizar nunca el bienestar y progreso del pueblo que gobierna, y que, por consiguiente, no basta con que el Estado sostenga la paz pública para que realice su misión social.

Antonio Madrid h.

R. Pastor Zelaya

Médico Cirujano

San Pedro Sula, Honduras

en cada hombre incentivos de lucha diversos de los mantenidos en la época liberal y burguesa en proceso de desaparición y que el conjunto de intereses individuales tendrá que armonizarse, que confundirse, con los grandes y principales intereses colectivos.

En seguida se destaca la necesidad de crear minorías selectas que sean apropiadas para dirigir la marcha social. La misión histórica desarrollada por pequeños grupos aristocráticos fatalmente degeneró por el abuso del poder y la instrucción para obtener y justificar, aun atribuyéndoles un indiscutible origen místico o divino, privilegios intocables. Esos privilegios han sido destruidos y nadie cree ya en la falsedad que constituía su aparente razón de ser. Pero la diferencias de funciones requiere una vanguardia capacitada para marcar a las colectividades humanas la ruta a seguir en todas las actividades. La naturaleza de la época exige que las minorías selectas que la presidan sean de carácter eminentemente técnico, con un poder derivado de la única fuente que en la lucha social, en la ciencia y en la técnica deben llevar a la cima: la vocación desarrollada gracias a perseverantes esfuerzos. Es decir, se requiere un grupo directivo que alcance su lugar por méritos propios y en pro del servicio social. La garantía de su relativamente desinteresada función no deberá pedirle a ese grupo, sino al ambiente moral, renovado, en que se localice.

La planificación de los factores objetivos de la sociedad y la historia se mezcla con los elementos subjetivos principales que hemos considerado. Su examen, aunque sea breve, requiere una ocasión distinta.

El distinguido

Viene de la 1a. pág.

El Dr. Lisandro Gálvez
 Miembro del Comité del
 Partido Demócrata Revolucionario de nuevo
 en libertad

Hemos tenido informes de que el Dr. Lisandro Gálvez, miembro distinguido del Comité Directivo provisional del Partido Demócrata, Revolucionario, y Director del periódico independiente "Democracia", se encuentra de nuevo gozando de libertad, en unión de varios compañeros más del mismo Partido, que estuvieron presos ilegalmente en la Capital de la República, durante varios días. EL PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO protesta por dichos procedimientos ilegales y felicita sinceramente a los distinguidos amigos y compañeros de lucha por lograr una Patria mejor, enviándoles sus sinceros votos de adhesión y simpatía.

Protejamos ante todo a los comerciantes hondureños, por medio de un buen sistema bancario.
 PARTIDO DEMOCRATICO HONDUREÑO.